



Fiscalía General de la República: donde todos los días se busca cómo hacer las cosas mejor



Encabezó Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, reunión de balance del trabajo en 2023 y las proyecciones para 2024, de la Fiscalía General de la República.

René Tamayo León, 18 de Febrero de 2024

Todavía no hemos podido corroborar la muerte de nuestros médicos secuestrados en Kenia; es una noticia que nos tiene consternados, pero tenemos que esperar para dar detalles. Todo todavía es muy especulativo, no hay ninguna noticia oficial de algunos de los gobiernos con los que hacíamos gestiones para poderlos regresar a la patria.

Así lo informó el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en la tarde de este sábado, durante su participación en la reunión de balance del trabajo en 2023 y las proyecciones para 2024, de la Fiscalía General de la República.

En las redes sociales se está planteando que los médicos que nos habían secuestrado en Kenia perecieron el jueves 15, en la noche, durante un bombardeo, explicó el Jefe de Estado, que informó que se estaban haciendo intensas diligencias para conocer la verdad.

Díaz-Canel transmitió su total solidaridad y afecto a las familias de Assel Herrera Correa y Landy Rodríguez Hernández, secuestrados en la comunidad de Mandera, Kenia, el 12 de abril de 2019.

En el encuentro con trabajadoras y trabajadores de la fiscalía, Díaz-Canel recordó también que este 17 de febrero se cumplía el 97 aniversario del Comandante de la Revolución Juan Almeida Bosque, «quien, como todos sabemos, de una manera muy cubana y digna, expresó una frase que es una convicción popular, esa de que aquí no se rinde nadie».

El intercambio fue celebrado en el Palacio de las Convenciones; también asistieron los miembros del Buró Político, Salvador Valdés Mesa, vicepresidente de la República, y Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del Comité Central del Partido.

LA FISCALÍA PERFECCIONA SU TRABAJO

En la presentación sobre el trabajo de la Fiscalía General de la República en 2023 y las proyecciones para 2024, la fiscal general, Yamila Peña Ojeda, hizo un recuento sobre las limitaciones y resultados del órgano en el anterior período.

Prestó especial atención al completamiento y preparación de los recursos humanos, cuyas plazas están cubiertas en el entorno del 80 por ciento de forma global, aunque es algo menor en el caso de los fiscales, una situación que se ha ido resolviendo con un grupo de medidas de carácter organizacional y de otra índole, para hacer más eficiente el trabajo de la institución y cumplir su misión.

Se refirió al impacto que está teniendo el pago del coeficiente por interés social en la permanencia de fiscales y trabajadores, y abordó las medidas para suplir el déficit de especialistas, incluyendo la contratación de jubilados, estudiantes y la aplicación del pluriempleo, la atención a los más de 300 trabajadores que están estudiando y las acciones en función de la retención y la permanencia del personal.

Sobre lo concerniente a la investigación penal y el ejercicio de la acción penal pública, Peña Ojeda comentó sobre la labor para elevar la efectividad en el control de estos procesos. Con respecto a la política penal y penitenciaria explicó lo que se hace para dar una respuesta severa a las manifestaciones delictivas.

La Fiscal General abordó prolijamente las acciones en cuanto al control de la legalidad, incluyendo la atención a la población y las reclamaciones recibidas y tramitadas; las inspecciones a establecimientos penitenciarios y locales de detención, incluyendo entrevistas con reclusos; las visitas de control de la legalidad en centros de acogida de menores, hogares y casas de abuelos y centros de protección, entre otros indicadores.

También presentó resultados sobre las intervenciones en procesos jurisdiccionales no penales y del Código de las Familias, además de otros asuntos como los procesos de ciencia e innovación, comunicación social y presencia del órgano en el soporte digital.



Foto: Estudios Revolución

Sobre las proyecciones para 2024, la Fiscalía General de la República continuará trabajando para garantizar y perfeccionar el cumplimiento de las acciones que le corresponden; y elevar el completamiento y permanencia de la fuerza laboral.

También es compromiso trabajar integralmente en el cumplimiento de las recomendaciones que le hiciera la Asamblea Nacional del Poder Popular y los señalamientos de la fiscalización que sobre los procesos penales le realizó la Comisión de Asuntos Constitucionales y Jurídicos del parlamento.

Continuará su labor para mantener las acciones conjuntas con el Ministerio del Interior en función de la disminución de los términos de tramitación de los procesos penales y para elevar la calidad del control y el ejercicio penal, entre otras proyecciones.

EN LA FISCALÍA, EXPERIENCIA ACUMULADA Y JUVENTUD RENOVADORA

La Fiscalía General de la República (FGR) es una institución del Estado «que trabaja con seriedad, como todos nuestros órganos judiciales, donde se labora con mucha responsabilidad, donde son autocríticos, críticos, pero donde todos los días están tratando de ver cómo las cosas se hacen mejor; y eso da confianza en el sistema de fiscalía, que es tan importante para la estabilidad de un país», afirmó el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en la conclusión de la reunión sobre el trabajo del órgano en 2023.

El Jefe de Estado convocó a las y los trabajadores de la institución a que, «con la experiencia acumulada por muchos y la juventud renovadora que tenemos presente en la fiscalía, vayamos adelante y tengamos un sistema de trabajo que nos permita todos los días avanzar un poquito en la respuesta a los problemas fundamentales que estamos enfrentando».

Díaz-Canel comentó a los más de 300 fiscales y demás trabajadores reunidos para el intercambio, que sesionó en formato de videoconferencia con todos los territorios del país, la intensa creación normativa que se ha desarrollado en los últimos años, con la aprobación de la nueva Constitución de la República, lo cual reclama de los fiscales una constante preparación y actualización.

Aquí, señaló, hemos estado hablando de efectividad de la investigación, de un ejercicio riguroso y profesional de la acción penal, y en esto «es fundamental seguir insistiendo en la elevación de la calidad en todos los procesos, y a pesar de las limitaciones de personal, ustedes han encontrado respuestas para tener un sistema de gestión de calidad e incorporar la gestión de gobierno basado en ciencias e innovación».

El Presidente cubano ponderó reiteradamente las potencialidades de la FGR, que —dijo— tiene una masa de jóvenes fiscales que los favorece. Los jóvenes —argumentó— tienen todas las posibilidades para desarrollar una mayor dinámica en las ideas y propósitos de la fiscalía, incluyendo el uso de las nuevas tecnologías.

Sobre el completamiento de la fuerza laboral, cuyo déficit se está verificando en todas las instituciones, subrayó que generalmente se asocia al tema del salario. Creo —dijo— que el salario es una causa, pero hay lugares donde se paga bien y también hay éxodo.

Sí, está lo económico-social, pero también —añadió— «hay otros temas que tienen que ver con atención al hombre, con las condiciones de trabajo, con la manera en que nos relacionamos, con las posibilidades que damos de formación, de capacitación, de desarrollo a los profesionales y a la fuerza de trabajo que tenemos en nuestras instituciones».

Y estos, explicó, «son temas que generan compromisos adicionales, diría que incluso a veces más férreos que el que puede generar un salario, porque tiene que ver con el reconocimiento moral, con el trabajo y con la manera ética y el ambiente de trabajo que se crean en los lugares».

Señaló, además, que en el problema del completamiento de los recursos humanos también está pesando la dinámica demográfica. Subrayó la necesidad de reorientar la gestión de recursos humanos y dejar atrás las vías tradicionales, como el hábito de las instituciones de esperar a que les asignen recién graduados por parte del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social.

Refirió que las entidades también deben ir a buscar graduados de cursos por encuentro, una modalidad que está creciendo entre los jóvenes, muchos de los cuales deciden ponerse a trabajar y estudiar en estas modalidades que ofrecen las universidades.

Recomendó también aprovechar la estrategia de los centros de educación superior de ubicar a los alumnos, casi desde el segundo año, en centros de trabajo asociados a los saberes de su carrera, lo que permite que se vinculan temprano al trabajo y hagan tareas de curso y tesis en ellos.



Foto: Estudios Revolución

Otra solución, comentó Díaz-Canel, es la de los cursos de técnicos superiores, que tienen un enorme valor para satisfacer necesidades laborales. «Hay que combinar todas esas cosas —dijo—, hay que hacer un sistema de gestión de recursos humanos diferente, además de otras soluciones que ustedes han encontrado y explicado aquí».

Al enfrentamiento a la corrupción, dedicó el Presidente amplio análisis en su intercambio con los y las fiscales del país. Y en esto, dijo, no se trata de detenerlos en si son muchos o pocos, «un solo hecho de corrupción, el que haya causas para que pueda haber un hecho de corrupción, nos tiene que preocupar a todos».

Nosotros, enfatizó, «tenemos que tener tolerancia cero y tenemos que ir erradicando los niveles de corrupción que hay en el país en diferentes estatus y en diferentes niveles, porque los actos de corrupción laceran mucho, erosionan la base moral de la sociedad».

La corrupción, añadió, retrasa el desarrollo social, y retrasa el crecimiento y el desarrollo económico. Genera desconfianza en la población. «La corrupción puede ser tan devastadora, que puede llevar a un país a la pobreza; a la pobreza moral y a la pobreza material. La corrupción —sentenció— puede destruir un país».

Y la corrupción, señaló más adelante, se enfrenta con la legalidad, la integridad y la transparencia, tanto en la administración pública como empresarial, incluyendo a todos los actores económicos, quienes tienen que asumir esos tres elementos.

En otro orden de ideas, Díaz-Canel elogió la cantidad de jóvenes que están al frente de las fiscalías municipales; subrayó «la cantidad de fiscales jóvenes que tenemos enfrentando tareas importantes en cada una de las fiscalías del país, y lo están haciendo bien y lo están haciendo con compromiso».

«A veces —reflexionó— nos detenemos mucho, y por supuesto, preocupa, en los que se van, pero no en los que se quedan, en por qué se quedan, en por qué han asumido la tarea de ser fiscales, que no es un compromiso cualquiera, es un compromiso con sacrificio, con enorme responsabilidad, donde hay que echar a un lado un poco, a veces, aspiraciones personales y subordinarlas a las necesidades del país».

«Estos jóvenes, enfatizó el Presidente refiriéndose al gran número de fiscales jefes municipales que participaron en el encuentro, tienen los mismos problemas de salario, los mismos inconvenientes de trabajo, y ahí están, y miren con qué propiedad hablan, con qué sentido de pertenencia, miren las cosas que están haciendo y que están defendiendo».